

**SUSCRICIÓN**

Gerona, 3 meses.	3
España, 1 año.	10
Extranjero . . . .	20
Ultramar . . . .	25

Insértese ó no, no se devuelve ningún original  
 Todo pago se entiende por adelantado.

# EL DEMÓCRATA

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO, DE NOTICIAS Y DE INTERESES MATERIALES

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA

**ANUNCIOS**

En la página primera á 2 reales línea.—Página cuarta á 1 real línea corta.—Para los señores Suscritores rebajas convencionales

**COMUNICADOS**

De 1 á 20 rs. línea, á juicio de la Administración

Publicase los jueves y domingos.

DIRECTOR: **ARTURO VINARDELL ROIG**

Redacción y Admón: Mercaders-3-bajos.

## 1887 SUSCRICIONES

á todas las Ilustraciones y periódicos de Mod. NACIONALES Y EXTRANJERAS.

Para los pedidos dirigirse al Centro de suscripciones de Francisco de P. Vila, Forsa, 22, 1.º, Gerona.

Números de muestra á quien los pida.

**MERITORIO.** Se necesita uno para un acreditado despacho de esta capital. Dirigirse á la imprenta ó á la redacción de este periódico.

## JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 46

## CAMAS DE HIERRO Y MADERA SOMIERS

á plazos desde 50 cénts. semanales.

## ADVERTENCIA

La Administración de **EL DEMÓCRATA** suplica encarecidamente á los señores suscritores que se hallen en descubierto con la misma, de alguna cantidad, se sirvan hacerla efectiva por todo el corriente mes, satisfaciendo desde luego á los corresponsales los recibos que les fuesen presentados, ó bien recogidos de esta Administración los abonados de puntos donde el periódico carezca de corresponsal.

Esta Administración, que lleva hechos no pocos sacrificios para asegurar la vida material del periódico, espera confiadamente que bastará esta sola advertencia para los fines espuestos, y, por tanto, cree innecesario recordar que **EL DEMÓCRATA** vive **EXCLUSIVAMENTE** del producto de sus suscripciones.

LA ADMINISTRACIÓN.

## Dominicales de «El Demócrata.»

## CONTROVERSIAS DEPLORABLES.

Al recibir el Santo Padre León XIII la felicitación del Sacro Colegio de Cardenales con motivo de la fiesta de Navidad, pronunció una alocución quejándose amargamente de la triste

situación del Pontificado, desprovisto de toda libertad para el desempeño de su santa misión en la tierra, principalmente por culpa del gobierno, italiano que no vela, como su deber y la buena fe lo exigen, por la estricta observancia de la ley de garantías, que es el seguro implícitamente aceptado por la Santa Sede para continuar permaneciendo en Roma, entre el sepulcro de los dos grandes Apóstoles San Pedro y San Pablo, y las maravillas del arte pagano atesoradas en el Vaticano entre la luz redentora y el Apolo de Belvedere.

La palabra más insignificante del Pontífice resuena con eco inmenso en el mundo. Es el pastor de un rebaño de doscientos millones de ovejas sumisas á su voz. No es extraño que el gobierno del rey Humberto se haya conmovido al verse acusado por la Santa Sede de cómplice en los insultos que le prodigan sus adversarios, y en las trabas que ponen á su libertad.

Aunque el grito de guerra del Pontificado no levante ya Cruzadas en Europa, no dejan de ser terribles sus lamentos, puesto que aún existe en todos los pueblos una masa ignorante y fanática, incapaz de distinguir entre lo temporal y lo espiritual, que se arma con el puñal para defender á la Iglesia (la catedral de Burgos testigo) que envía millones á Roma para el sostenimiento del primero de los pobres, y que á veces parece que quiere moverse como ejército redentor de la Santa Sede tiranizada.

Así, pues, el conde de Robilant, ministro de Estado de Italia, haciendo el honor debido á la alocución del Santo Padre, ha dirigido una circular á las potencias, rebatiendo la acusación pontificia y afirmando el estricto cumplimiento de la ley de garantías.

Cuán afflictivas sean para todo corazón sensible estas controversias y mútuas recriminaciones entre los altos poderes de la tierra, no hay para qué decirlo. Dan lugar á la duda, al descreimiento, al excepticismo, que imposibilitan el prestigio de toda autoridad.

Ese mismo sentimiento triste y desconsolador se ha apoderado de nosotros al ver al Pontificado, omnipotente en otro tiempo, dominador de los tronos y de las conciencias de Europa, llamado á la realidad y á la verdad por el ministro de Estado de un reino de ayer, que ha vestido el

trono de su soberano con los girones de púrpura arrancados al poder temporal de la Santa Sede. La circular del conde de Robilant es el ariete que sigue desmoronando las piedras de los quebrantados muros del Pontificado.

Y mientras la Santa Sede permanece en Roma, mecida por las ilusiones de una restauración del poder temporal, seremos tristes espectadores de tan deplorable controversia. Nunca faltarán motivos de queja para el Pontificado, que considerándose la más santa representación de la autoridad divina y humana sobre la tierra, graduará los agravios que en su concepto se le infieran, por la opinión que tiene formada de su propia grandeza.

Y no será tampoco posible que el gobierno italiano, deseando que se guarden á la Santa Sede los mayores respetos, evite que el sentimiento patriótico individual se manifieste á veces con actos hostiles al Pontificado, puesto que la Iglesia mantiene viva su protesta contra la unidad italiana, y de todos los pulpitos del mundo católico llegan á Roma las voces de los que la proclaman obra maldita del infierno.

Es de esperar que llegará un día en que el Pontificado se persuadirá de la imposibilidad de recobrar lo que ha perdido. El pueblo, al cual dominaba, se ha emancipado de su autoridad temporal, y aspira á destinos más grandes que el de hallarse confiscado en beneficio de una inmensa teocracia. Los poderes antiguos, envejecidos y caducos, se han venido á tierra: otros poderes nuevos los han reemplazado, y en esta competencia incesante de lo nuevo reemplazando á lo antiguo, no se ha visto jamás que aquello que ha sido una vez destruido, vuelva á existir en iguales condiciones.

Unánime es el concepto del mundo católico, respecto á la Santa Sede. Tiénelo no solamente por convicción, sino también porque así cumple un deber que la conciencia le impone. Es el Pontificado fuente de verdad, espejo de prudencia, depósito de justicia, esencia de imparcialidad y compendio de moderación, é importa conservar esa tradición entre sus doscientos millones de creyentes.

Pues bien; circulares como la dirigida por el conde de Robilant á las potencias europeas, sirven para minar ese gran prestigio. Porque el mi-

nistro del rey Humberto protesta de que la Santa Sede se queja sin motivo, afirma lo que no es, y falta á la justicia culpando al gobierno italiano de pecados que no comete. Y basta que el ministro de un rey diga tales cosas seriamente y á la faz de Europa, para que nazca la duda, la deplorable duda de si la Santa Sede se equivocará, perturbada por la defensa de intereses más temporales que espirituales.

Y si á circulares como la del conde de Robilant, se añade el hecho público y notorio de que papistas esforzados, (como nuestro insigne Carrulla, que nuevo Pedro Ermitaño predica la Cruzada del siglo XIX contra el reino de Italia, opresor del Pontificado), entran en el Vaticano, y salen de Roma libremente, llevando y trayendo los votos de Redención de los doscientos millones de católicos, la duda expresada ha de tomar proporciones que la conviertan poco menos que en una segura convicción.

Queremos confesar una gran debilidad nuestra. Jamás nos detenemos ante las ruinas de un antiguo monumento, sin que se apodere de nuestra alma profunda tristeza. Ese castillo feudal, asentado sobre alta colina, del cual apenas quedan algún muro medio derruido y los restos de algún torreón hundido y desportillado, nos lleva con el pensamiento á aquellos tiempos en que una aristocracia poderosa desafiaba á los reyes y era terror de sus vasallos y escarnio de la humanidad, del derecho y de la justicia; admirable, una vez, por sus grandes crímenes, y otras por su heroísmo. Edad que ya pasó; fuerza que se halla sepultada entre las ruinas de las mansiones señoriales en que se cobijaba, y cuyas últimas piedras, desprendiéndose una á una, aumentan el peso de la sepultura en que yace.

El Pontificado temporal, que se vino al suelo como árbol carcomido, debe colocarse en la realidad, reconociendo la enérgica vitalidad del joven reino de Italia, y evitar esas controversias, que afectan perjudicialmente á la misión espiritual de la Santa Sede.

El abandono de Roma por el Papa marcará un gran día de paz en la cristiandad.

(El Liberal.)

## ECOS DEL DIA

La disidencia surgida en el seno de la familia conservadora continúa siendo el tema de la prensa diaria de la villa y corte.

La *Época*, la quintañona *Época*, ha tratado de ahuecar la voz amenazando con desautorizar por completo á los impacientes de la familia, que han iniciado esta especie de rebelión en el campo del partido conservador de la monarquía.

Pero, ¡qué si quieres! Con su vino aguada y todo, *El Estandarte*, que ha sido el leader de ese conato de indisciplina, no ceja en su empresa:

«Ni una frase, ni siquiera una sílaba, tenemos que tachar á los dos artículos nuestros que se discuten en la prensa.»

Así se expresa *El Estandarte*.

De suerte que puede tenerse á los conservadores por divididos en dos tendencias: una pacífica dulce, tranquila, benévola con el gobierno; otra guerrera, irascible, que no está dispuesta á esperar sentada á que los liberales, *motu proprio*, les cedan el poder.

Y por si pudiera quedar alguna duda, *El Estandarte* se afirma en los estribos, blande las armas dispuesto á entrar en combate, y lanza el siguiente reto, que más que los contrarios parece dirigido á los correligionarios y amigos:

«Como creemos que dentro de pocos días, no más lejos que el 17 del corriente, deben principiar con energía las operaciones estratégicas de los partidos, *El Estandarte* ha escogido su posición; otros colegas escojan la que estimen por conveniente; la retaguardia, por ejemplo, que siempre es ménos expuesta.»

Después de la negra partida del de Antequera, sólo le faltaban al bueno de D. Antonio estos pujos de independencia y casi, casi, de insubordinación, con que se manifiestan respondones sus fieles y disciplinados *vasallos*, para convencerse de la inestabilidad y fragilidad de las cosas humanas.

Al partido conservador le va pasando lo mismo que ocurrió al partido moderado (q. e. p. d.) cuando empezó á iniciarse en su seno la decadencia que á la corta le condujo al panteón de los difuntos.

Es un árbol que tiene podridas las raíces, y pronto no quedará de él más que el recuerdo de su triste y maléfica sombra.

La prensa conservadora, que de todo pretende sacar raja para ocultar ó, si quiera, atenuar en lo posible los males propios que corren á su partido, ahora simula tomar muy por lo alto el zarrandeado asunto de la fuga de los sargentos, para deducir—así lo deja entender por lo ménos—que por este motivo la sociedad está indefensa, y, por tanto, que se hace precisa,—para llenar tan espantoso vacío,—la vuelta al poder de los conservadores.

La *Iberia*, periódico ministerial, se sacude lindamente la mosca, cual suele decirse, y larga con tal pretexto á los periódicos afectos á la política de don Antonio, una andanada de calibre más que regular, digna de todo en todo de ser reproducida y saboreada.

Es un diluvio de verdades, contra el que no hay defensa posible.

«¿Qué se quiere,—dice—que vuelvan os conservadores?»

Pues recordemos lo que pasaba en aquellos tiempos felices.

Allá va el recuerdo:

«Cierta que en nuestros días á un capitán general conservador se le sublevaron doscientos soldados y se le escaparon unos cuantos sargentos; cierto que se comete un asesinato y el asesino no es capturado; más no era en tiempo nuestro, sino en el del Sr Cánovas, cuando se degollaban dos niños en el Canal y los asesinos no parecían; no era en tiempo nuestro, cuando la horca se levantaba seis veces para ajusticiar á los asesinos de la vinda del general Pierrad y del cochero de Chamberí, y dos veces para castigar dos tentativas de regicidio; no era en tiempo nuestro cuando se fusilaba en Gerona y se sostenía una diaria lucha á brazo partido entre cien periódicos de Madrid y provincias y un gobierno casi enloquecido por el ataque de la prensa; no era en tiempo nuestro cuando los Ayuntamientos caían á millares y las Diputaciones á docenas; no era en tiempo nuestro cuando nos hacia rectificar humildemente Mancini y teníamos el espectáculo de las Carolinas con las notas de Bismarck de un lado, y de otra parte con las turbas irritadas en Madrid y en la Península toda y dirigidas, ya por un general, ya por un purpurado; no era en tiempo nuestro cuando los obispos reñían fieras batallas con los ministros, y estos desde el banco azul les llamaban imbéciles y chochos; no era en tiempo nuestro cuando se daban batidas en la calle á los estudiantes y á los manifestantes del Comercio de Madrid; no era en tiempo nuestro cuando la prensa se reunía en la redacción de *El Día* y exclamaba: «no hay nada seguro, ni derecho, ni libertad, ni propiedad, ni nada;» no era, en fin, en tiempo nuestro cuando, allá en las soledades del Pardo, un rey joven espiraba en silencio, y el jefe del partido liberal recogía con mano varonil un poder que á esa hora parecía pesar como una montaña sobre otros hombres y otros partidos.»

¡Hasta la empuñadura!

Y lo peor del caso es que todo ello es la pura verdad.

En estos dichosos tiempos que alcanzamos, los *timos* representan un factor muy considerable en la balanza de los diarios sucesos.

Con todo, en la clase de los *timos*, faltaba registrar una variedad interesante por lo nueva.

La de los *timos* imperiales.

Hé aquí lo que dice la *Agencia Fabra* en uno de sus últimos telegramas:

«El periódico *El Globo* de Londres, dice que después de minuciosas investigaciones, está en el caso de desmentir la noticia publicada por el *Figaro* de París, de que el ex-príncipe imperial de Francia hubiese tenido un hijo natural poco antes de su salida para Zululandia.»

Por lo visto, no ha resultado el timo por ahora.

Pero la semilla está echada: ella germinará.

Y dentro de unos cuantos años saldrá por ahí un pretendiente.

Se han dado casos... y pretendientes. Tronos es lo que no se ha dado.

### Correspondencia de «El Demócrata»

#### CARTA DE MADRID.

13 de Enero de 1887.

Nada nuevo podré hoy decir en lo que

á noticias políticas se refiere. El propósito del señor Pi y Margall de intervenir en la discusión de los presupuestos, si bien hoy se ha confirmado de una manera completa, hace días que ya circulaba de boca en boca con bastante autoridad.

El nuevo capitán general comenzó ayer su visita de inspección á las tropas que guarnecen los cantones inmediatos á la corte, quedando, según se dice, altamente satisfecho del espíritu de disciplina y subordinación que reina entre las tropas. Estas frases, que siempre se repiten cuando una autoridad militar ó el jefe del Estado revistan fuerzas del ejército, me parecen altamente ridículas, pues dicho se está que si entre la tropa hay algo que no se ajuste estrictamente á la disciplina y subordinación que la ordenanza prescribe, no se ha de manifestar en actos como los que ahora verifica el capitán general. No quiere esto decir, ni mucho menos, que yo no crea en la actitud de las frases á que me refiero; antes al contrario, en mi deseo de que el ejército solo sea garantía firmísima de nuestra independencia y brazo poderoso que haga respetar nuestro buen nombre ante las demás naciones, deploro que se le convierta por algunos en instrumento para producir ciertos cambios, que por más simpáticos que me sean, no por eso dejo de comprender que deben procurarse por medios muy distintos á una imposición de fuerza.

La noticia de la muerte del célebre bandolero Melgares, tampoco es de hoy. Cuando en Madrid se supo el importante servicio prestado por la guardia civil que dió muerte á los no menos temidos Frasco Antonio y Veitedor, díjose también que el Bizco del Borge, capitán de toda aquella mala gente, disparó su retaco sobre Melgares, á causa de una disputa habida entre ambos, dejándole muerto en el acto. En aquel momento no se dió crédito á semejante noticia, pues parecía demasiada fortuna que casi simultáneamente hubieran desaparecido de la escena pública tres de los más temibles bandidos que han figurado en la historia del bandolerismo andaluz. La fausta nueva se ha confirmado. La guardia civil halló en medio del campo el cadáver de un hombre en quien varias personas reconocieron al célebre Melgares. Los habitantes de Málaga muéstranse con tal motivo muy satisfechos, pues consideran que con tan importantes pérdidas, ya no podrá la partida del Bizco seguir en sus audaces correrías y que éste caerá dentro de poco en poder de las fuerzas de la guardia civil, que sin descanso le persiguen.

Terminaba mi correspondencia anterior preguntando por la escuadra. La prensa ministerial se ha dignado contestar á mis preguntas, diciendo que nuestros barcos de guerra navegan por el Mediterráneo con rumbo á Marsella, de donde se dirigirán á Tolón para presenciar el acto de ser botado al mar el crucero que allí se construye por cuenta de nuestro gobierno. Como se ve, en todo esto no hoy ningún misterio, pero no por eso se dan por vencidos los que pasan el tiempo inventando ó ampliando á su manera todas las noticias que parezcan ó puedan ser de sensación. Ahora dicen que el viaje á Tolón podrá ser cierto; pero que eso no demuestra otra cosa sino la conveniencia ó la necesidad de alejar los barcos de nuestros puertos por temor de que se manifesten ciertos disgustos y que éstos

puedan ser secundados por los obreros de los arsenales españoles. Claro está que los que esto dicen no tienen prueba alguna de sus afirmaciones y que todo ello no pasa de ser juicios aventurados, disculpables no más en esta época en que tanto escasean las noticias efectivas, es decir, aquellas que se refieren á sucesos de importancia y de interés general.

Los conservadores hace tiempo que se van cansando de estar en la oposición, y por más esfuerzos que hace el señor Cánovas del Castillo para contenerlos, se la van desmandando poco á poco. Ahora como antes va á la cabeza de los descontentos *El Estandarte*, con gran complacencia de los conservadores todos, por más que algunos procuran ocultar su satisfacción, sabiendo como saben que contrarian al jefe de su partido. No soy de los que creen que el señor Cánovas aplaude por lo bajo la actitud de *El Estandarte*. El jefe de los ortodoxos, tengo para mí, que se equivoca al pensar que el partido conservador tiene hoy medios de gobierno para ocupar el poder sin auxilios ó benevolencias ajenas; pero no lo creo tan ciego y falto de sentido que pueda pensar en que ha llegado ya la hora final para el partido gobernante. Por esto me inclino á creer que la conducta opositorista é intransigente de *El Estandarte* obedece, más que á otra cosa, á las impacencias de los que solo son políticos para disfrutar las delicias del poder. Y de estos hay muchos.

*El Corresponsal.*

#### CARTA DE PARÍS.

13 de Enero de 1887.

La impresión producida en Francia por el discurso de Mr. Bismarck no se puede decir que es mala.

Lo hemos dicho en una de nuestras últimas correspondencias: la corriente de la opinión está por la paz y, hasta nueva orden, todo—salvo el caso de una provocación directa—será considerado como tendencia á consolidar la paz europea.

Todo el mundo dice que, puesto que Alemania no declarará la guerra á la Francia según Mr. de Bismarck, y que la Francia por su parte está decidida á no declarar la guerra á la Alemania, no hay ya ningún peligro de guerra.

Deseamos vivamente que estas impresiones no sean demasiado optimistas y que las declaraciones de Mr. de Bismarck hayan sido absolutamente sinceras; pero de todos modos creemos que los franceses harán bien de imitar la Alemania que aun cuando está bien decidida á no provocar, continúa armada y aumentando su formidable fuerza militar. Sucede amenudo que, cuando mas se desea la paz, llega la guerra.

Basta para eso de cualquier incidente.

El ministro de Estado de Inglaterra lord Ildesleigh ha muerto súbitamente ayer tarde. Había entrado en la casa del lord Salisbury y subía las escaleras, cuando de repente se desmayó. Lo transportaron al dormitorio del marqués, y allí espiró un momento después. Sufría hacia ya algún tiempo de una enfermedad del corazón. Lord Ildesleigh ha formado parte desde 1858 de todos los ministerios conservadores; ha sido sucesivamente secretario de Hacienda, ministro del comercio, minis-

tro de las Indias, Canciller del Edu-quier, y cuando Mr. Disraeli fué eleva- do á la dignidad de Lord, fué lord Id- desleigh quien tomó la dirección del partido conservador en la Cámara de los Comunes. Conservó esta posición hasta el momento que el mismo entró en la Cámara alta.

Era como se sabe ministro de Estado en el Gabinete de lord Salisbury y ha- bía dado su dimisión hace poco.

Sir H. S. Northcote ha dado sobre la muerte de su padre los informes si- guientes: Lord Iddesleigh, cuya salud parecía tan buena como de costumbre, había ido á la Tesorería Downing Street hoy antes de las tres, para ver á lord Salisbury.

Lord Iddesleigh fué recibido por Mr. Henry Manners; lord Salisbury no ha- bía llegado todavía. Le introdujeron en el primer salón donde se quedó solo.

De repente, Mr. Manners, que se ha- bía quedado en el salón contiguo, oyó un grito. Acudió y encontró á lord Id- desleigh desmayado.

Ló cogió en sus brazos, y viendo que no volvía en sí, mandó llamar á un médico. Cuando este llegó, solo pudo constatar la muerte de lord Iddesleigh.

Hicieron venir inmediatamente á su hijo Mr. Henry Northcote, del ministe- rio de la guerra. Llegó á la Tesorería á las tres y media y se encargó de dar á lady Iddesleigh la fatal noticia,

Lord Iddesleigh debía pronunciar un discurso en Mansion House á las tres y media y quería ver á lord Salisbury antes.

La Reina fué inmediatamente preven- ida del acontecimiento, por un telé- grama que le fué dirigido del Foreign- Office á la isla de Wigh.

El consejo de ministros fué aplazado por orden de la Reina. A eso de las cinco, el cuerpo de lord Iddesleigh fué conducido de Downing Street á Saint James, plaza, donde residía el difunto lord.

De todas partes fueron enviadas á la- dy Iddesleigh cartas de pésame. Mon- sieur y Mde. Gladstone han enviado á lady Iddesleigh un telegrama concebi- do así: «Estamos profundamente afli- gidos de la muerte del hombre tan eminente, tan respetado y tan amado que llorais. Más tarde os expresaremos nuestro sentimiento de viva voz.»

**El anarquista Duval.**—En la au- diencia de ayer en la *Cour d' assises* el anarquista Duval, acusado de robo en el hotel de Mme. Madeleine Lemaire, de incendio y de tentativa de asesinato contra el agente de policía Rossignol, ha sido condenado á la pena de muerte. El reo quiso exponer sus ideas anar- quistas; pero el tribunal no lo permiti- ó. Tuvieron que expulsarlo de la Sala de Audiencia. Al salir gritó varias ve- ces: «¡Viva la anarquía! Viva la Revolu- ción social! Si soy libre algún día, os haré saltar á todos. ¡Venid á mí, compañeros!» En la Sala de Audiencia aclamaron á Duval, y muchos grita- ron: «¡Viva Duval! Viva la Revolución social!» Hubo un alboroto espantoso, golpes y riñas en la Sala. La mujer de Duval y otras mujeres de anarquistas insultaron á los jueces y golpeaban con sus paraguas á los agentes.

Nueve personas fueron presas por los guardias republicanos, y entre ellas la mujer de Duval. Por la noche las pu- sieron en libertad; pero serán perse- guidas ulteriormente por gritos sedi- ciosos.

A causa del escándalo, el reo, en vez de ser conducido según la costumbre en la sala de espera de los acusados, había sido trasladado al depósito, don- de vinieron á significarle la sentencia, el presidente Bernard de Glagenc, el jefe del jurado, su abogado Mr. Labori y dos guardias municipales.—«Condena- do á muerte—dijo Duval,—está bien.» Desde ese momento no manifestó la menor emoción. Se cree generalmente que la pena de muerte será conmuta- da.

**El ejército alemán.**—Ayer continuó en el Reichstag la discusión del pro- yecto de aumento del efectivo militar.

Mr. Windhorst tomó la palabra y habló en favor de la adopción del pro- yecto por un período de tres años. El orador dijo que su convicción era de que si la Alemania no irrita la Fran- cia, ésta no la atacará, porque no se siente bastante fuerte.

Mr. de Bismarck contestó y terminó su nuevo é importante discurso con es- tas palabras: «Ni ahora ni más tarde haré la menor concesión; mantengo el proyecto en su integridad.»

La discusión continuara mañana.

Las exequias nacionales de Paul Bert tendrán lugar en Auxerre el sá- bado 15 del corriente. Anoche llegó á Auxerre la viuda, la hita y el yerno del ilustre difunto. Se va á erigir por sus- cripción un monumento á su memoria. La ceremonia que se prepara será sen- cilla é imponente al mismo tiempo.

**Última hora.** En la sesión de hoy de la Cámara de Diputados, Mr. Floquet, presidente, ha pronunciado una breve y sentida alocución que ha producido el mejor efecto.

El Senado se ha reunido á las dos. La mesa ha vuelto á ser nombrada.

**Londres 13 Enero.** Corre el rumor de que la Reina Victoria ha decidido no asistir el 27 de Enero á la apertura de la sesión del Parlamento.

*El Corresponsal de París.*

**Sección de noticias.**

Desde anteayer, según leemos en nuestro apreciable colega *La Lucha*, encuéntrase en esta capital nuestro particular amigo el diputado á Cortes D. Félix Maciá y Bonaplata, fundador- propietario del nueve periódico que se publica en esta ciudad con el título de *La Nueva Lucha*.

Dícese—aunque no salimos garantes de la noticia, ni nos importa gran cosa que resulte ó nó cierta, dada nuestra neutralidad en el enojoso asunto que se debate—que la venida del Sr. Maciá obedece á la idea de promover la com- pleta reorganización del partido fusio- nista de esta provincia, desconcertado y maltrecho á juzgar por las disiden- cias que le corroen, y herido mortal- mente si hemos de atenernos á las úl- timas manifestaciones del alcalde di- misionario Sr. Massa y á los lamentos del más antiguo órgano de los fusio- nistas gerundenses, uno y otro testi- gos de mayor excepción, á quienes he- mos de creer bajo la fé de su palabra honrada y de su experiencia.

También se encontraba ayer en esta ciudad, aunque de incógnito según nos dicen, el egregio señor D. Alberto de Quintana y Combis. La venida de este último parece que tiene por objeto se-

cundar los propósitos del Sr. Maciá, promoviendo la formación de un nue- vo convenio que venga á sustituir aquel célebre pacto de Torroella, contra el que se levantó, no ha mucho tiem- po, la provincia en masa á la voz de la *coalición de la dignidad*, subsistente todavía á despecho de sus torpes im- pugnadores. Si esto fuera cierto, deja- mos al lector las deducciones que se desprenden. ¡El gran cacique, señor de vidas y haciendas, reducido á la triste condición de auxiliar ó secundar los trabajos de quien no ha llegado á las alturas de su olímpica suficiencia!

Ya veremos cómo se explican sobre estos asuntos los periódicos fusionistas locales, únicos que pueden darnos á co- nocer lo que hay, y á quienes sin duda agradecerá el público cuantas noticias se le dén acerca de tan interesantes particulares, hoy que parece están en vena de dar suscinta cuenta á la opi- nión de las cuestiones íntimas del par- tido.

—Según hemos visto en nuestro co- lega *La Provincia*, hállase enfermo de algún cuidado, en su accidental resi- dencia de Anglés, el director de aquel apreciable periódico local nuestro par- ticular amigo D. Miguel F. Aramburu.

También guardan cama desde hace algunos días,—revistiendo carácter de gravedad la dolencia que sufre la pri- mera—la respetable señora madre de nuestro antiguo y buen amigo particu- lar don Carlos Martínez Dalmau, admi- nistrador gerente de la Sociedad *Crédi- to Gerundense*, y nuestro muy estimado amigo el reputado y distinguido mé- dico oculista don Buenaventura Carreras.

Deseamos á los enfermos la rápida y completa curación de sus dolencias.

—Ha fallecido recientemente en esta ciudad el conocido y acreditado comer- ciante D. Buenaventura Servitja. Su muerte ha sido muy sentida en esta ca- pital, donde el finado y su apreciable familia—á la que enviamos el pésame—gozaban de gran reputación y gene- rales simpatías.

—Tenemos el gusto de participar á nuestros amigos—satisfaciendo con ello la justa curiosidad con que nos lo ha- bían preguntado—que el sábio catedrá- tico de la Universidad Central, nuestro ilustre amigo y correligionario D. Mi- guel Morayta, ha tenido á bien encar- garse, defiriendo á nuestros deseos, de la defensa de EL DEMOCRATA ante el Tribunal Supremo, en el recurso de ca- sación interpuesto por el Ministerio pú- blico contra el fallo absolutorio que ob- tuvimos en esta Audiencia, por conse- cuencia de nuestra penúltima denuncia. Inútil decir cuánto agradecemos á nuestro respetable amigo la deferencia que le hemos merecido, gracias á la cual, y á la justicia que nos abona en este asunto, nos creemos bien dispen- sados de augurar para nosotros mis- mos un éxito definitivo en este último trámite de nuestra causa.

—En atenta comunicación invitato- ria, que agradecemos, nos participa la Sociedad recreativa de esta ciudad *Li- ceo Gerundense*, haber resuelto, de acuer- do con la Empresa de bailes del Tea- tro, que los de la presente temporada de Carnaval (celebraderos en los días 23 y 30 de Enero y 6, 13, 17 y 21 de Febrero) tengan lugar á nombre y ba- jo la dirección de la referida Sociedad, con las condiciones que anuncian de- talladamente los carteles fijados al pú- blico.

—Nuestro colega local *La Provincia* ha publicado recientemente en sus co-

lumnas un artículo acerca de la *higie- ne en Port-Bou* que estimamos poco meditado, dados los precedentes y da- tos positivos que á última hora se nos facilitan relacionados con el expresado asunto.—En el próximo número—ya que hoy no nos es posible por falta de espacio—procuraremos convencer al colega de la sin razón con que ha es- grimido esta vez sus armas, constitu- yéndose (presumimos que sin saberlo, en instrumento de una minoría turbu- lenta cuyo principal móvil es crear obstáculos á la marcha administrativa del actual municipio de Port-Bou, por razones que no hemós de exponer en este momento, pero que estudiaremos en su día si lo creemos necesario y el poco vagar de que disponemos nos lo permite.

—Después de haber demostrado su su- ficiencia en brillantes exámenes de ope- sición ante la Comisión provincial, han sido nombrados para las plazas de ofi- cial auxiliar y de escribientes numera- rios ó de plantilla de la Secretaría de la Excma. Diputación, los señores don Francisco Rodríguez, para la primera, y don Esteban Badía y don Joaquín Pal- lau, todos apreciables amigos nuestros, para las segundas. A todos nuestra cordial enhorabuena.

—Tomamos de nuestro colega el *Se- manario de Palamós* el siguiente suelto relativo al tranvía del Bajo Ampurdán, cuyas pruebas satisfactorias se han rea- lizado ultimamente como saben nues- tros lectores:

«Tenemos entendido que al abrirse á la explotación el tranvía, se estable- cerán de pronto ocho trenes diarios; cuatro descendentes, que saldrán de la estación de Flassá á poco del paso por aquel punto de los trenes de pasajeros del ferro-carril de Barcelona á Francia; y cuatro ascendentes, que llegarán á la citada estación de Flassá poco antes del pase de los mismos trenes, bien que con bastante anticipación para la nueva facturación y toma de billetes exigidas por el cambio de tren.»

**CALENDARIO CIVIL.**—*Domíngo, 16 de Enero:* San Ramón Ramos Arispe, ilustre patricio, defensor de la Inde- pendencia Nacional y uno de los sacer- dotes que, por haber sido diputados de las primeras Constituyentes, confi- nó gubernativamente Fernando VII.

*Lunes, 17:* Santos Pedro Pascual Ru- bert, provincial de la Merced; José de Jerica, guardián de Capuchinos; Ga- briel Pichó, Faustino Igual y Vicente Bonet, lectores Dominicanos,—márti- res de la Independencia, fusilados por disposición del general francés Suchet, junto á las tapias del convento de San Francisco de Murviedro, el año 1812, por haber estado con la tropa defen- diendo la ciudad de Valencia durante el sitio.

*Martes, 18:* Santos Miguel Casás y Bruno Fernández, sargentos segundos del Batallón cazadores de Figueras y proto-mártires de la Libertad, conse- guida con la revolución de Setiembre de 1868; fusilados en la Fuente Castel- lana por disposición del Capitán gene- ral de Madrid señor Hoyos, durante el ministerio O'Donnell el año 1866.

*Miércoles, 19:* San José Ceffet y cin- co compañeros, mártires de la Liber- tad, fusilados en Iniesta en 1838 por el cabecilla carlista Tallada, á pesar de haberles prometido respetar las vidas si deponían las armas y se entrega- ban.

Certifico que la *Emulsión de Scott* ha- ce tiempo que la vengo usando con buenos resultados en la *escrfulosis* y sustituyéndola, con gran ventaja, al aceite de hígado de bacalao, en el *ra- quismo* y en las *anemias*.

De lo cual para conocimiento de su autor, no tengo inconveniente en ha- cerlo público.

Vigo 27 de Noviembre de 1885.  
Dr. G. FRAGA.

—P. Torres — Imprenta — Gerona —

# SECCIÓN DE ANUNCIOS.

## EMULSION DE SCOTT DE ACEITE PURO DE HÍGADO DE BACALAO

CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.  
Es tan agradable al paladar como la leche.  
Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos. Nutre y fortifica mucho. Además:  
Cura la Tisis.  
Cura la Escrófula.  
Cura la Demacración.  
Cura la Debilidad General.  
Cura el Reumatismo.  
Cura la Tos y Resfriados.  
Cura el Raquitismo en los Niños.  
Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados.  
De venta en todas las Boticas y Droguerías. SCOTT & BOWNE, Químicos. NUEVA-YORK.

PRECIO

40 PTS.

Garantía 5 años s.f.

## Nueva máquina americana para lavar la ropa blanca

Se adapta a cualquier HORNILLO

SE LAVA en una hora, con  $\frac{1}{2}$  libra de jabón, piezas de ropa blanca de toda clase quedando blanca como la nieve, sin frotarla y sin ingredientes nocivos. ECONOMÍA, CELERIDAD. Expedición franco á domicilio. Para los pedidos dirigirse á **RICHARD SCHNEIDER**, inventor y fabricante, 22, rue d'Armaillé, PARÍS.—Prospectus franco. En el año 1885, se vendieron en Francia y al extranjero 78,624 con certificados.—P. D. no se debe confundir mis máquinas con las coladeras de forma cónica ó redonda.

## Peluquería de Pagés,

Se tiñe el cabello y barba; procedimiento instantáneo. Rambla de Alvaréz, 2, principal, (antes Abeuradors.)

NOTA También se venden tinturas de todas clases.

## LA PREVISIÓN.

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMA FIJA.  
DOMICILIADA EN BARCELONA.

Capital social **5.000,000** de Pesetas.

Esta Sociedad, la primera en su clase que se fundó en España, se dedica á constituir capitales, para formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado y depósitos devengando interés.

Delegado en Gerona: **Ed. Esteban Faura**, (Plaza de las Castañas.)

Inspector en la provincia: **D. ARTURO VINARDELL ROIG.**

## Centro General de Comisiones, Negocios y Consultas

Mercaders (Neu) **Vinardell y Palau** 3, bajos.—Gerona,

## HERNIAS.



No hay herniado ó (trenca) que en esta casa nos encuentre la curación radical ó el alivio más completo.

Así lo consignan cuantas personas se han servido en este establecimiento, al que tanto honran con sus espontáneos elogios.

No se cobra sin que el paciente este completamente satisfecho.

Construcción de piernas artificiales y toda clase de aparatos ortopédicos para corregir ó curar los vicios de conformación: recomendados por la *Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.*

**Gabinete Ortopédico de José Alfaro**

calle de Córtes, números 293 y 295 (cerca del paseo de Gracia.)  
BARCELONA.

## FUMADORES.

Última perfección en papeles para fumar de las marcas

Jaramago Extremeño

Sistema decimal

Alquitrán El Marino

El Chino.

De venta en Gerona: **D. José Balmas Planas** y **D. E. Simó**, Sncesor de **Martinez y C.ª**, calle de Ciudadanos.

CAJISTA.-Se necesita en la imprenta de este periódico.

## JARABE de RÁBANO IODADO de GRIMAULT y C.ª, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados más notables en las enfermedades de la infancia, reemplazando de una manera muy ventajosa el aceite de hígado de bacalao el jarabe antiescorbútico y el yoduro de hierro.

Es un remedio soberano contra las **Infartos é Inflammaciones** de las glándulas del cuello, el usagre y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve á los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las **costras de leche**, y un excelente **depurativo**.

**IMPORTANTE**: Los admirables efectos de este medicamento, consagrando su aceptación, han provocado numerosas falsificaciones é imitaciones sin valor alguno. Para obtener el legítimo y eficaz Jarabe de Rabano iodado, exijase en cada frasco la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C.ª además grabada en el vidrio y el sello azul del gobierno francés.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

## ENFERMEDADES DE LA BOCA PASTILLAS NIELK DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Grip, Ronquera, Fetidez del aliento é Inflammaciones de la garganta.

Las **PASTILLAS NIELK** calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

Se venden en todas las farmacias.

Para evitar imitaciones y falsificaciones, exijase en cada caja el sello de la **Sociedad Farmacéutica Española**, impreso en tinta roja, por ser la garantía de la legitimidad.

## JARABE DE QUINA Y HIERRO

de GRIMAULT y C.ª, Farmacéuticos en Paris.

Hace 25 años que el **Hierro**, elemento principal de la sangre, la **Quina Real amarilla**, tónico superior del sistema nervioso, y el **Fosfato**, reconstituyente de los huesos, fueron combinados íntimamente por **M. GRIMAULT** en este Jarabe, que posee la limpidez y el color del Jarabe de grosellas.

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la **anemia**, la **clorosis**, la **leucorrea**, las **irregularidades menstruales**, los **calambres de estómago** consecutivos á estas enfermedades, el **linfatismo** y cuantas dolencias dimanaban del **empobrecimiento de la sangre**. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el **JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C.ª**, desarrolla con rapidez á los niños endebles y á las jóvenes pálidas que lo aceptan con placer por su delicioso gusto. Este Jarabe corta los ligeros **accesos febriles** y los **sudores nocturnos**; facilita las **convalecencias penosas**, sostiene á los **ancianos**.

La misma combinación, unida á un vino rico y generoso, constituye el **VINO de QUINA y HIERRO** que posee todos los principios activos del Jarabe.

**AVISO**.—La bondad reconocida de un producto, le crea numerosas falsificaciones que son, por lo ménos, ineficaces. Engañan al público los que le dan el Jarabe de Quina y Hierro en un frasco que no lleve la **Marca de Fábrica**, la firma de **GRIMAULT y C.ª** además grabada en el vidrio y el sello del gobierno francés.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.